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DURANGO, DGO.
El bienestar de la niñez

duranguense es prioridad de Toño
Ochoa, quien ha abierto seis
comedores comunitarios en lo
que va de su administración,
mismos que están siempre
abiertos para brindar alimento,
servicio médico, psicológico y
talleres.

“Estamos entregando seis mil
porciones con alto valor
nutrimental al mes y al finalizar
el año alcanzaremos las 14 mil”,
precisó al destacar que un
duranguense nunca deja solo a
otro duranguense. 

Con esta premisa, indicó que los

comedores de Ampliación PRI,
Gobernadores, Parque Industrial
Ladrillero, Octavio Paz, Isabel
Almanza y San Carlos,
continuarán atendiendo a las
familias durante el periodo
vacacional, ofreciendo dos
comidas diarias a niños de dos a
cinco años. 

Pero recordó que Nutriendo
Almas, programa del que se
desprenden los comedores, va
más allá y brinda talleres para los
padres con los que se fortalece la
economía familiar, asimismo
atención psicológica, consultas
médicas, dentales y seguimiento
personalizado.

Comedores
comunitarios,
siempre abiertos
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DURANGO, DGO.

Para tener una temporada de
feria segura y con saldo blanco,
así como incentivar la cultura de
la denuncia de delitos contra las
mujeres al 911, el gobierno de
Esteban Villegas arrancó este fin
de semana las estrategias
denominadas “Feria Segura” y
“Hombres Aliados”, las cuales
buscan impactar tanto a la
población joven como masculina.

El secretario de Seguridad
Pública, Óscar Galván Villarreal,
en representación del
gobernador, dio el banderazo de
inicio de estas estrategias junto a
las titulares del 

Instituto Estatal de las Mujeres
(IEM), Alejandra Terrones Ochoa y
del Instituto Duranguense de la
Juventud (IDJ), Mayté Manzanera
Aldana con el propósito de
concientizar a las y los jóvenes a
divertirse con responsabilidad.

A través de la “Feria Segura”, se
busca que con la aplicación de
transporte Bolt, los jóvenes no
arriesguen su vida conduciendo
bajo los efectos del alcohol, por

ello, se otorgarán descuentos del
15 por ciento con el código
FERIASEGURA.

Por su parte, la titular del IDJ,
destacó que se emitirán mensajes
de manera constante durante
este periodo vacacional para
prevenir accidentes mortales y
tener saldo blanco al término de
esta temporada de descanso.

A la par, también se puso en
marcha la estrategia “Hombres
Aliados”, la cual se retomó como
una buena práctica del
Ayuntamiento de Gómez Palacio,
el primer municipio en crear un
proyecto integral para trabajar
con hombres en la cultura de la
denuncia en contra de cualquier
tipo de violencia ejercida hacia las
mujeres. 

La directora del IEM, señaló que
la meta durante este periodo de
feria es comprometer a mil
hombres aliados que fomenten la
cultura de la denuncia al 911 y
respeten los derechos de las
mujeres para disminuir los
índices de violencia contra ellas.

“Hombres Aliados” estará en
esta primera etapa en la Feria
Villista 2023, pero también en

cruceros, instituciones públicas,
ayuntamientos, instituciones
educativas e incluso centros de
trabajo, agregó Terrones Ochoa.

La directora del Instituto
Municipal de la Mujer en Gómez
Palacio, Mirna Leticia Soto Soto,
en representación de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, aplaudió al
gobernador Esteban Villegas por
su interés en disminuir los índices
de violencia, así como la
protección de los derechos de las
mujeres, niñas, niños y
adolescentes.

“Es el primer hombre aliado, tan
así es que dio su aval para
trabajar en esta campaña, le
reconozco su trabajo y
sensibilidad que tiene hacia las
mujeres de Durango”, sostuvo la
funcionaria de Gómez Palacio.

Los primeros en apoyar esta
importante estrategia fueron los
hombres integrantes del gabinete
estatal como el secretario de
Seguridad Pública, Óscar Galván
Villarreal; el director de
Comunicación Social, Víctor Hugo
Hernández Fuentes, así como el
director de Protección Civil,
Arturo Galindo Cabada.

Arranca gobierno estrategias “Feria
Segura" y "Hombres Aliados”
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DURANGO, DGO.
Durante el periodo que lleva al

frente Esteban Villegas como
gobernador, se han exportado
más de 26 mil cabezas de
ganado en Durango, en
comparación al año anterior,
destacó el presidente de la
Unión Ganadera, Rogelio Soto
Ochoa, al asegurar que esto es
gracias a que ahora existe una
mejor sanidad animal en dicho
sector.

Durango es privilegiado y
ejemplo en cuestión de su
estatus sanitario ganadero, dijo
el presidente de la UGRD, al
considerar importante que se
realicen actividades como la
Expo Nacional Angus, ya que
“Angus no nada más es
genética, es una marca
registrada, es punta de lanza en
México y el mundo”, apuntó. 

Llevar a cabo esta exhibición
nacional en Durango, es una
gran y extraordinaria
oportunidad para los
productores duranguenses y de
otros estados, ya que es una
opción para tener mejor
genética y mayor precio en la
producción, así como abrir sus
canales de comercialización, dijo
Lyndiana Elizabeth Bugarín
Cortés, subsecretaria de
Ganadería del Gobierno de
Zacatecas al asistir a la
inauguración de este magno

evento ganadero en la Feria
Nacional Francisco Villa
Durango 2023.

“Los productores son la base
de nuestra sociedad y quienes
hacen fuerte al pueblo
zacatecano y duranguense, por
ello, tenemos el mismo objetivo
de trabajar juntos”, subrayó.

“Llegó el momento para que
Durango siga destacando en el
ámbito ganadero, y el apoyo de
Esteban ha sido de primera”,
expresó el ganadero Hugo
Armando Isaís, quien consideró
que al atraer este tipo de
exposiciones de talla nacional, el

Gobierno Estatal va bien y
avanza a pasos firmes para
mejorar las condiciones del
campo duranguense. 

Fernando Garza, ganadero
duranguense, resaltó que a
pesar de las circunstancias, su
sector ha tenido el apoyo del
Gobernador y una muestra de
ello, es que impulsa este tipo de
eventos de gran relevancia, “es
magnífico que bueno que lo
trajeron porque el ganado vale
la pena y aquí en Durango se
adapta muy bien, alcanza un
sobreprecio porque el ganado
Angus vale por su corte”,

destacó.
En este sentido, Nohemí

Anaya, dijo sentirse respaldada
por el gobierno de Esteban,
sobre todo para mantener el
estatus de Durango como
exportador y muestra de ello es
el compromiso del Gobernador
con el campo al poner en
marcha programas y acciones
para pequeños ganaderos como
el de mejoramiento genético,
“realmente nos emociona
bastante porque se van a
beneficiar todos los productores
sin importar el número de
animales”, concluyó.

Hay más exportación de ganado en el gobierno de
EVV, gracias a una mejor sanidad animal: UGRD
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DURANGO, DGO.
La Feria Villista 2023 arrancó

con seguridad y orden, y así se ha
desarrollado con saldo blanco,
indicó Toño Ochoa con base en los
reportes de las dependencias que
participan en el operativo
aplicado en la Fenadu. 

Respecto a los resultados de la
Dirección de Seguridad Pública,
informó que, para evitar
accidentes fatales, retuvieron a
un total de 30 personas en los
filtros antialcohol, mismos que se
pusieron a salvo y a la espera de
un familiar, evitando la detención
y los riesgos. 

Asimismo, la Dirección

Municipal de Protección Civil
mantiene la revisión de locales
puestos y negocios, de los cuales
precisó que, en el Abanico
Amarillo contabilizaron 33
puestos, 26 con instalación de gas
LP, así como 226 de diversos giros
en el Abanico Blanco. 

Añadió que también la Dirección
de Salud Pública mantiene la
inspección sanitaria, para
asegurar del buen manejo de
alimentos, uso de cubre pelo,
cubrebocas y guantes de los
comerciantes. Además, levantan
muestras de alimentos para que
sean revisadas por el Laboratorio
Estatal de la Secretaría de Salud.

Con orden y en paz,
los primeros días
de la Feria Villista 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de establecer

vínculos entre la formación
académica y el desarrollo
profesional, un grupo de
estudiantes del programa de
Ingeniería Civil de la Facultad de
Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura (FICA) de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED), realizó una visita
a la presa “Leonardo Rodríguez
Alcaine”, conocida como "El
Cajón", una central hidroeléctrica
ubicada en el municipio de Santa
María del Oro, Nayarit.

La central tiene una capacidad
de generación de 750 MW de
energía eléctrica, lo que
representa aproximadamente el
dos por ciento de la generación
total a nivel nacional. Además, su
embalse tiene una capacidad de

almacenamiento de 2282
hectómetros cúbicos de agua. Se
destaca que la estructura de la
presa es 6.67 metros más alta que
la Torre Latinoamericana y que el
volumen de su cortina es 10 veces
mayor al de la Pirámide del Sol,
en Teotihuacán.

El director de la FICA, Roberto
Gómez Estrada, señaló que la
formación académica que se
ofrece en la Facultad tiene como
objetivo brindar a los estudiantes
una visión práctica de la
aplicación de los conocimientos y
del trabajo que realizan los
profesionales en el campo de la
Ingeniería Civil.

"La carrera de Ingeniería Civil se
caracteriza por su enfoque teórico
y la aplicación práctica de los
conocimientos adquiridos. Es
fundamental que los estudiantes
tengan la oportunidad de salir del

aula y adquirir una experiencia
directa, conectando de manera
exitosa con el mundo laboral",
afirmó Gómez Estrada.

Durante la visita, el personal de
la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) guio el

recorrido, mientras que los
estudiantes y profesores de la
FICA fueron acompañados por la
Guardia Nacional, garantizando
su seguridad.

Mediante este tipo de
actividades, la UJED facilita y

promueve las salidas al campo
para los estudiantes,
brindándoles la oportunidad de
aprender directamente de
profesionales de la industria y
experimentar el entorno real de la
construcción.

Estudiantes laguneros visitan
central hidroeléctrica en Nayarit

DURANGO, DGO.
La Facultad de Medicina y

Nutrición (FAMEN) de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (UJED) contará con un
nuevo laboratorio de cómputo y
centro de idiomas, según informó
el rector Rubén Solís Ríos,
acompañado por el director
Antonio Sifuentes Álvarez
durante la entrega de la primera
parte de esta importante obra
para la comunidad estudiantil.

El rector presentó la primera
parte del laboratorio de cómputo
y centro de idiomas de la FAMEN,
que se hizo con recursos de la
propia Universidad. Además, se
comprometió a comenzar la
segunda parte este año, con la
esperanza de que quede
inaugurado en 2024, pues es una
obra de gran impacto para los
estudiantes.

El director Antonio Sifuentes
Álvarez resaltó por su parte que
el centro de cómputo y el
laboratorio de inglés serán
espacios acordes a las
necesidades de los estudiantes y
representarán un crecimiento
importante para la institución.
También mencionó que este
crecimiento está relacionado con
las evaluaciones de acreditación

internacional y fortalecerá la
infraestructura de acuerdo con
las recomendaciones de los pares

evaluadores.
Finalmente, el rector Solís Ríos

reiteró su compromiso con la

comunidad de la FAMEN, a
quienes reconoció su labor por
una mejora constante, para la

cual el crecimiento en
infraestructura es de suma
importancia. 

La FAMEN crecerá en infraestructura con un
laboratorio de cómputo y centro de idiomas 
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Regidores respaldan
la creación del
Instituto de
Desarrollo Humano

DURANGO, DGO.
Por primera vez, Durango

tendrá una estrategia eficaz para
atender a las familias y potenciar
el desarrollo humano,
coincidieron los regidores Nacho
Fuentes, de Morena, y el priista
Toño Morales. 

Al exponer los argumentos por
los que apoyan la creación del
Instituto Municipal para el
Desarrollo Humano y de Valores,
que implica la fusión de diversas
direcciones e institutos,
explicaron que, con éste, el
Gobierno Municipal eficientará
recursos y podrá focalizar
esfuerzos. 

“Lo vemos con gran positivismo
porque la prioridad es prevenir
problemas como el suicidio, la
violencia familiar, de género y
otros que implicarán mejorar el
tejido social”, indicó el morenista. 

Y es que, ya no se duplicarán
tareas, razón por la que recalcó
que pondrán énfasis en la
reglamentación de la
reingeniería, que Toño Morales
también celebró porque
eficientará el trabajo. 

Además “es un acto de
congruencia de Toño Ochoa
cuando habla de la importancia
de cuidar a la familia y los
recursos públicos”, concluyó.



DURANGO, DGO.
Espectacular tarde de domingo

la que se vivió en el pasillo central
de la Feria Nacional Villista
Durango 2023, con la tradicional
callejoneada de la ESMUMEX, que
decenas de visitantes pudieron
disfrutar; un espectacular show
que acaparó las miradas de todos
los presentes. 

El desfile inició en las escaleras
de la Velaria y estuvo encabezado
por la banda de guerra "Búhos",
seguido por la "Bine” Marching
Band, ambas agrupaciones
provenientes del Benemérito
Instituto Normal del Estado de
Puebla; el talento duranguense
también destacó en esta primera
callejoneada con la presentación
del mariachi juvenil “Tradición

Mexicana”, el Grupo de danza
folclórica “Cuicalli”, el norteño
juvenil “Aguilar”, el grupo de
Voces de Durango y la banda
sinaloense “Raíces de mi Tierra”,
todos ellos pertenecientes a la
Escuela de la Música Mexicana
(ESMUMEX). 

Las callejoneadas continuarán
siendo parte del Foro Cultural
“Esto es Durango”, que coordina
el Instituto de Cultura del Estado
de Durango (ICED), con el apoyo
del Instituto Municipal del Arte y
la Cultura (IMAC), en él, los
artistas duranguenses son los
protagonistas; ven y disfruta con
nosotros las diferentes
actividades culturales y artísticas
que la Feria Villista trae para toda
la familia. 
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Centenas de duranguenses disfrutaron de la callejoneada 



DURANGO, DGO.

La noche del domingo 16 de
julio quedará marcada en la
memoria de los duranguenses, ya
que la icónica rockera mexicana
Alejandra Guzmán presentó su
espectáculo "Reynísima" en la
Velaria de la Feria Nacional,
Durango 2023, con un rotundo
éxito.

Previo a la participación de la
Guzmán el talento duranguense

se vio representado por los
integrantes del Grupo versátil
“Blu” quienes se encargaron de
poner el ambiente entre el
público que desde temprano
comenzó a arribar al recinto. 

Ante un público entusiasmado y
ansioso por disfrutar de la
enérgica propuesta de la "Reina
del Rock", Alejandra Guzmán
entregó una actuación inolvidable
que superó todas las
expectativas. La Velaria, que se
encontraba repleta de
admiradores de todas las edades,

vibró al ritmo de los grandes
éxitos de la cantante.

El espectáculo "Reynísima"
presentó un despliegue visual
impresionante y una producción
de primer nivel que resaltó la
potente presencia escénica de la
Guzmán. Los juegos de luces, las
pantallas gigantes y los efectos
especiales contribuyeron a crear
una experiencia multisensorial
para el público asistente.

Durante la velada, Alejandra
Guzmán interpretó sus más
grandes éxitos, como “Mírala,

míralo”, "Eternamente Bella",
“Día de suerte”, “Llama por
favor” y “Te esperaba”, entre
otros, desatando la euforia de los
presentes y generando una
conexión única entre la artista y
sus seguidores.

"Estoy emocionada y agradecida
de poder presentar mi
espectáculo 'Reynísima' aquí en la
Feria Nacional Durango 2023",
expresó Alejandra Guzmán en
medio de los aplausos y vítores
del público. “Gracias al
Gobernador Esteban Villegas por

invitarme, ¡vamos a seguirle!”,
dijo antes de interpretar sus dos
últimas melodías, los éxitos
“Hacer el amor con otro” y “Reina
de corazones”.

"Reynísima" de Alejandra
Guzmán demostró una vez más
por qué la artista es considerada
un ícono del rock en México y en
toda América Latina. Su
indiscutible talento, carisma y
energía sobre el escenario
cautivaron a todos los presentes
y dejaron una huella imborrable
en la historia musical de Durango.

Alejandra Guzmán electriza la Velaria 
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FFuuee  uunn  ddoommiinnggoo
mmuuyy  ppeerrrroo  eenn  llaa
FFeerriiaa  ddee  DDuurraannggoo
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DURANGO, DGO.
El pasado domingo, la Feria

Nacional Francisco Villa Durango
2023 abrió sus puertas a nuestras
queridas mascotas, convirtiendo
el día en una experiencia
inolvidable para todos.

La feria organizó una serie de
actividades que garantizaron
risas, ternura y diversión para
todos los participantes. En el
emocionante concurso de
maratón, Elías Morales y su fiel
compañero canino Nébula se
llevaron la victoria en la categoría
de adultos.

En el concurso de obediencia
canina, la categoría “Experto”
tuvo a "Galileo" y su dueño Víctor
como ganadores indiscutibles,
mientras que, en la categoría de
novatos, "Wisky" y su amo Víctor
se alzaron con el primer lugar,
demostrando su talento y
dedicación.

En la competencia de match
canino, los ganadores fueron
"Odín" y su amo Juan Carlos,
quienes demostraron una
perfecta sincronización y un
vínculo inseparable.

La diversión alcanzó su punto
máximo con el concurso de
disfraces, donde Ángela y Pedro
se robaron el corazón del público
con su espectacular
interpretación de "La Bella y la
Bestia". Además, en el concurso
del perro más parecido a su
dueño, "Mylo" y su amo
Raymundo dejaron a todos
boquiabiertos con su
sorprendente parecido.

La Feria Nacional Francisco Villa
Durango 2023 ha demostrado ser
un evento inclusivo y
emocionante, donde todos los
miembros de la familia, incluidas
nuestras queridas mascotas,
pueden disfrutar juntos.
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DURANGO, DGO.

Continuando con las
emocionantes actividades
culturales que la FENADU ofrece
a todos sus visitantes, el Foro
Cultural "Esto es Durango",
coordinado por el Instituto de
Cultura del Estado de Durango
(ICED) en colaboración con el
Instituto Municipal del Arte y la
Cultura (IMAC), presenta el

programa "Miércoles de folclor y
canto" este próximo miércoles 19
de julio a partir de las 18:00
horas.

En esta ocasión, el pasillo
principal de la FENADU se llenará
de tradición y alegría con la
participación de dos destacados
grupos artísticos. El grupo "Voces
de mi tierra" deleitará al público
con su talento vocal,
interpretando canciones que
evocan la esencia y la riqueza

musical de Durango y México. Sus
melodías cautivarán a los
asistentes, quienes podrán
disfrutar de un repertorio variado
y emocionante.

Además, el Grupo de danza
folklórica Aztlán mostrará la
belleza y la energía del folclore
mexicano a través de sus
coreografías llenas de color y
pasión. Los bailarines darán vida
a los ritmos tradicionales de
Durango y otras regiones del país,

transmitiendo la historia y las
tradiciones a través de sus
movimientos precisos y
armoniosos.

"Miércoles de folclor y canto" es
una oportunidad única para
sumergirse en la cultura y las
tradiciones de Durango mientras
se disfruta de un ambiente festivo
en la FENADU. Los visitantes
podrán apreciar el talento de los
artistas locales y vivir una
experiencia inolvidable junto a

sus seres queridos.
La cita es el miércoles 19 de julio

en el pasillo principal de la
FENADU. ¡No te pierdas esta
maravillosa velada llena de folclor
y canto! Ven y déjate cautivar por
la magia de la música y la danza
en un entorno que celebra la
cultura duranguense. ¡Te
esperamos para vivir una noche
llena de tradición y alegría en la
Feria Nacional Francisco Villa,
Durango 2023!

Disfruta del folclor y el canto en la Feria Nacional Francisco Villa

Seguridad
Pública
Municipal
instala Módulo
para niños
extraviados en
la FENADU 

DURANGO, DGO.

Dando cumplimiento a las
palabras del gobernador del
Estado de Durango, Esteban
Villegas, en ofrecer una feria cien
por ciento segura para todos los
visitantes, en coordinación con el
Gobierno Municipal de Durango,
a través de la Dirección de
Seguridad Policía Municipal, se
habilitó un módulo para niños
extraviados en la Fenadu; dando
una mayor seguridad a los padres
de familia.

Al ingresar a las instalaciones,
los elementos ofrecen a los padres
de familia la colocación de una
pulsera de identificación para los
menores, ahí se les coloca un
número de contacto y nombre de
la madre o padre, de ser necesario
se comunica al número registrado
para que acudan por el menor,
resguardando así la integridad de
todas las familias. 

Por lo que se hace el llamado a
todos los padres de familia para
que no pierdan de vista a los
menores, además de colaborar
con la corporación de seguridad
en la colocación de la pulsera, así
nos cuidamos entre todos. 

Te recordamos que el módulo de
atención se encuentra ubicado a
un lado del abanico rojo, la
atención y la pulsera de
identificación es y será
totalmente gratuita. 

DURANGO, DGO.
En esta edición de la Feria

Villista 2023 no solo se
revoluciona la diversión, si no
también se revoluciona la
cartelera de la Velaria, por lo que
este miércoles 19 de julio podrás
disfrutar, por primera vez en la
ciudad de Durango, a dos
grandes grupos musicales que se
unirán para ofrecer un concierto
como ningún otro, en punto de
las 20:00 horas. Desde
Monterrey, Nuevo León, llega el
grupo “La Leyenda”, una
agrupación de música regional
mexicana, quienes compartirán
escenario con la banda “La
Casetera”, quienes interpretarán
música popular. 

“La Leyenda” es una
agrupación de música norteña
de cinco talentosos jóvenes
regios, Eliseo Jr, Israel, Manolo,
José Luis Jr y Eduardo.
Actualmente cuenta con 25 años
de trayectoria musical, y siguen
sorprendiendo e innovando, con
temas como; “Sufre como yo
sufrí”, “Que te lleve la tristeza”,
“Mi pareja en turno”, “la neta del
planeta”, así como “Invítame a
pecar”, canción que cantaron en
trío con Genitallica y Paquita la
del Barrio. 

Y para poner a recordar, a bailar
y a cantar a los duranguenses,
con versiones actualizadas y un
estilo único, llega el grupo
regiomontano “La Casetera” con
un espectáculo integrado por
artistas de trayectoria en la
música popular que hacen
tributo a las canciones más
clásicas del género grupero,
tejano, sonora y más. Esta
agrupación está conformada por:
Neto Grazzia, Qurri Padilla, Yuli

Flores, Fede Caballero, Omar
Hech y Paco López. 

El Gobierno del Estado de

Durango te invita a seguir
disfrutando de la feria de todos
los duranguenses, “Feria

Nacional Villista 2023”, con la
presentación de artistas de talla
internacional. 

“La Leyenda” y “La Casetera”
pondrán a cantar a los duranguenses
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FENADU para llevar
DURANGO, DGO.

En tu visita a la Feria Nacional
Francisco Villa, Durango 2023, no
pierdas la oportunidad de llevar
contigo un recuerdo inolvidable
de esta grandiosa fiesta. Descubre
los artículos conmemorativos y
adquiere algo especial para
recordar esta experiencia única.

Entre los productos disponibles
se incluyen los vasos
conmemorativos, elige entre dos
modelos disponibles por tan solo
50 pesos. Además, puedes optar
por llevarte un vaso preparado
con tu bebida favorita por solo
150 pesos. Disfruta de tus
refrescos o bebidas favoritas

mientras conservas un recuerdo
de la feria.

No te pierdas de la oportunidad
de adquirir las playeras en colores
negro y rojo. Con su diseño
exclusivo, lucirás a la moda y
recordarás esta experiencia
inolvidable. Adquiere tu playera
por solo 180 pesos y lleva contigo
el espíritu de la Feria Nacional
Francisco Villa.

En caso de que la lluvia
sorprenda tu visita, no te
preocupes, están a la venta
paraguas de calidad por tan solo
150 pesos, para que puedas
disfrutar de todas las atracciones
sin preocuparte por el clima.
Mantente protegido mientras
creas recuerdos duraderos en la

feria.
Pensando en tu comodidad,

también se venden impermeables
de bolsa. Por solo 20 pesos, los
adultos podrán mantenerse
secos, y los niños podrán hacerlo

por solo 60 pesos. No dejes que la
lluvia arruine tu diversión y
disfruta al máximo de todas las
actividades.

No dejes pasar esta oportunidad
de vivir la Feria Nacional

Francisco Villa al máximo. Visita
los módulos de souvenirs y
adquiere alguno de los productos
exclusivos para llevarte un
recuerdo inolvidable. ¡No te
arrepentirás!

DURANGO, DGO.
Al ingresar a la Feria Nacional

Francisco Villa, Durango 2023, la
bienvenida la brinda una de las
atracciones más impactantes y
notables de la feria: la escultura
hiperrealista de Francisco Villa,
obra del reconocido artista Rubén
Orozco Loza. Esta impresionante
pieza artística se encuentra
exhibida en la entrada principal,
y captura la esencia y la historia
de uno de los líderes
revolucionarios más importantes
de México.

El autor de esta magnífica
escultura, es un destacado
escultor mexicano conocido por
su habilidad para crear obras
hiperrealistas que parecen cobrar
vida. Con una sólida formación
académica en artes plásticas y
una pasión innata por la
escultura, Orozco Loza ha
dedicado décadas a perfeccionar
su técnica y a capturar la esencia
de sus sujetos de manera
excepcional.

A lo largo de su trayectoria
artística, Orozco Loza ha ganado
reconocimiento tanto a nivel
nacional como internacional. Sus
esculturas hiperrealistas han sido
exhibidas en prestigiosas galerías
y espacios públicos de todo el
mundo, dejando una huella
duradera en la escena artística
contemporánea.

Su habilidad para capturar los

detalles más mínimos y
transmitir emociones a través de
sus obras ha sido elogiada por
críticos y amantes del arte. Las
esculturas de Orozco Loza se
convierten en verdaderas piezas
de conversación, invitando a los
espectadores a sumergirse en la
experiencia y a contemplar la

vida y la historia de los sujetos
representados.

La escultura de Francisco Villa
en la Feria Nacional Francisco
Villa es un ejemplo destacado del
talento y la maestría de Orozco
Loza. Mediante su técnica
hiperrealista excepcional, logra
plasmar cada rasgo, arruga y

expresión facial de Villa,
transmitiendo así la intensidad y
el carácter icónico del líder
revolucionario. Esta obra de arte
es tanto un homenaje a la figura
central de la revolución mexicana
como una muestra del genio
creativo del artista.

No pierdas la oportunidad de

visitar la Feria Nacional Francisco
Villa, Durango 2023 y
maravillarte con esta obra de arte
excepcional, un testimonio de la
habilidad artística y el talento del
autor, así como un recordatorio
de la importancia histórica y
cultural de Francisco Villa en la
historia de México.

Revolucionando el Arte: La Escultura
Hiperrealista de Francisco Villa 
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Infobae 
La exfuncionaria federal Rosario

Robles Berlanga reveló
recientemente que presentará
una bioserie con la cual ofrecerá
una visión de su carrera política,
y es en este contexto, a un año de
haber salido de prisión, que
confesó cómo inició la disputa
con el presidente Andrés Manuel
López Obrador en el año 2000 y
que posiblemente la habría
llevado a permanecer tres años en
Santa Martha Acatitla.

Entre risas, en el programa de
Ciro Gómez Leyva por la mañana
en Radio Fórmula, la
exfuncionaria federal fue
cuestionada sobre los motivos
por las que el presidente López
Obrador la metió a la cárcel, algo
a lo que ella respondió que no hay
nada que lo amerite si no se tiene

fundamento.
Posteriormente, Rosario Robles

se sinceró y contó los orígenes de
su disputa con el presidente,
señalando que aunque se cree
que todo inició con los
videoescándalos, en realidad los
choque con el tabasqueño
surgieron a raíz de otros hechos.

De acuerdo con Rosario Robles
Berlanga, los choques con López
Obrador iniciaron desde tiempo
antes, cuando ella gobernó en el
entonces Distrito Federal entre
septiembre de 1999 y diciembre
de 2000, periodo en el cual,
aseguró, gozó de buena
popularidad.

Recordó en el programa
radiofónico que en ese momento
el ahora presidente de la
República era jefe de Gobierno
electo, momento en que comenzó

a solicitarle cosas con las que ella
no estuvo de acuerdo y a las que
se negó.

Entre ellas mencionó el realizar
un aumento en la tarifa del Metro
del entonces Distrito Federal.

“Antes de que entrara al
gobierno, él me solicitó, por
ejemplo, que yo subiera la tarifa
del Metro. O sea, que yo cargara
con el paquete, yo le dije que no,
que él tenía seis años por delante
y pues no le gusta que las mujeres
le díganos que no. No le gustan
las mujeres independientes, no le
gustan las mujeres autónomas”,
dijo.

Rosario Robles dijo que al ser
jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, sustituyendo en el cargo
a Cuauhtémoc Cárdenas, dejó de
ser “la alumnita” y obtuvo ya una
investidura independiente de

Andrés Manuel López Obrador.
La extitular de Desarrollo Social

y Desarrollo Territorial dijo que en
ese momento Cuauhtémoc
Cárdenas “la soltó”, le dio libertad
y la posibilidad de ser ella misma,
todo ello luego de haber sido su
secretaria de Gobierno.

El llamado de Rosario Robles a la
oposición

Luego de afirmar que la
reconciliación debe ser prioridad,
Rosario Robles dijo que consideró
que este, a un año de las
elecciones presidenciales de 2024,
es un buen tiempo para resurgir
y hacer un llamado a la oposición
para que no esperar hasta junio
de 2024.

Señaló que para ese entonces ya
no habrá país, por lo que es
necesario que desde ahora se
manifiesten para defender a

quienes este gobierno ha
perseguido, sino también a la
población que se encuentra en el
abandono a lo largo y ancho del
país.

En ese sentido, mencionó que la
ruta de la polarización no le hace
bien al país y que desde ahora se
deben asumir las demandas de la
población, amar a México y, como
lo dice en el spot de su bioserie,
“hacer patria”.

Rosario Robles confesó cuál es el origen de la disputa con AMLO

Infobae 

El excandidato a la Presidencia
de la República, Francisco
Labastida Ochoa, habló sobre el
presente del Partido
Revolucionario institucional (PRI)
y culpó al actual dirigente
nacional, Alejandro Alito Moreno
Cárdenas, de causar la “peor
imagen” del instituto político en
su historia.

Fue durante una entrevista que
el también militante del tricolor
aseguró que el debilitamiento del
partido ha sido consecuencia de
los supuestos excesos cometidos
por sus miembros, los cuales se
han visto involucrados en
presuntos actos de corrupción;
sin embargo, volvió a señalar el
trabajo de la Dirigencia Nacional
como el causante de la actual
crisis.

Para profundizar en sus dichos,
el exsenador reiteró en múltiples
ocasiones que, desde su
perspectiva, el tricolor es el
partido que tiene la peor imagen
ante la ciudadanía, lo cual ha sido
una combinación de muchos
hechos de algunos priistas, así
como del mal manejo del PRI por
parte de Moreno Cárdenas, a
quien tildó de “impresentable”.

“El PRI es el partido que tiene la
peor imagen en este momento.
En parte por los excesos que el

partido cometió o los miembros
del partido, en parte por los actos
de corrupción y, en parte, por la
mala dirigencia de un personaje
impresentable que es Alito”,
expresó ante La Jornada.

Asimismo, Labastida Ochoa
insinuó que la situación del
Revolucionario Institucional
cambiará en cuanto el
exgobernador de Campeche deje
la presidencia del partido, pues
reconoció a la militancia como la
posición más valiosa y la que
sacaría adelante al instituto que
se fundó en 1929.

No obstante, no fue lo único que
cuestionó el político sinaloense,
pues también alertó que el
partido estaría en riesgo de
perder algunos registros locales
en el proceso electoral del
próximo año, por lo que destacó
que el futuro del tricolor estará en
la elección de los cuadros que
aparecerán en las boletas para los
puestos de elección popular que
se renovarán.

El extitular de la Secretaría de
Gobernación (Segob) lamentó la
situación que atraviesa el PRI y
recomendó realizar mejores
análisis con el fin de tener buenas
propuestas ante la ciudadanía, así
como no continuar perdiendo
procesos electorales.

Finalmente, ante la pregunta de
si se sigue asumiendo como
priista, Francisco Labastida no

respondió directamente, sino que
se dijo un hombre que quiere lo
mejor para el país y la ciudadanía:
“Yo me sigo asumiendo como una
gente que quiere que el país esté
mejor y que los mexicanos
estamos mejor y México lo puede
tener”.

Francisco Labastida ha sido un
crítico del PRI de Alito Moreno

Esta no es la primera vez que el
excandidato presidencial se lanza
contra el trabajo de Moreno
Cárdenas al frente del
Revolucionario Institucional, pues
tan sólo el pasado 25 de enero
refirió que podría abandonar el
partido si la dirigencia no sufría

cambios.
En aquella ocasión, Labastida

Ochoa también calificó como
“impresentable” a Alito, ya que lo
catalogó como una persona poco
confiable, pues lo acusó de no
tener principios ni palabra frente
a la militancia, lo cual ha hecho
que la población no confíe en el
PRI.

“(El PRI) tiene una buena
militancia, pero tiene una pésima
dirigencia, por decir lo menos. Yo
creo que Alito es impresentable,
no es confiable, no tiene
principios ni palabra”, expresó.

Su declaración se dio semanas
después de que el Consejo Político

Nacional (CPN) del instituto
aprobó la modificación a los
estatutos, los que meses más
tarde dio la ampliación de su
mandato al frente del tricolor y en
que la dirigencia sea renovada
hasta agosto de 2024.

“¿Por qué hizo tal concentración
de funciones? (...) es muy difícil
pensar que se puede hacer algo
con el partido, en tanto él esté al
frente y yo creo que él quiere
estar al frente para solucionar a
las gentes (sic), a los candidatos
que le puedan servir para sus
fines políticos, que es
simplemente no acabar en la
cárcel”.

Francisco Labastida acusó a Alito Moreno de
crear la peor imagen del PRI en su historia
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Integrantes del Colectivo Amor
dieron a conocer la localización
de al menos 11 fosas con 22
cuerpos en las inmediaciones del
canal Rodhe en la colonia
Infonavit Arboledas de Reynosa,
Tamaulipas.

Desde el viernes y hasta este
lunes, el colectivo confirmó que

se han localizado al menos 22
cuerpos en 11 fosas y que la
antigüedad aproximada de los
cadáveres corresponde entre a
uno y cuatro años.

De acuerdo con los primeros
reportes, integrantes de dicho
colectivo comenzaron la
localización de las fosas el pasado
viernes, cuando recibieron una
llamada anónima que alertaba
sobre la localización de restos

humanos.
Al acudir al lugar, los activistas

localizaron al menos tres cuerpos
en las fosas, uno de ellos fue
identificado.

Tras localizar los primeros
restos, dieron aviso a las
autoridades, por lo que
elementos de la Fiscalía General
de Justicia del Estado de
Tamaulipas acudieron al lugar
para apoyar la búsqueda.
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Localizan al menos 11 fosas con 22
cuerpos en Reynosa, Tamaulipas

Agencias 
La campaña de confrontación

emprendida por el presidente
Andrés Manuel López Obrador
contra Xóchitl Gálvez, senadora
con licencia del PAN y aspirante a
coordinar el Frente Amplio por
México (FAM), ha sido objeto de
críticas por parte de diversos
medios internacionales.

Se ha cuestionado la actitud del
mandatario, ya que las
autoridades electorales, el
Instituto Nacional Electoral (INE)
y el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF),
le han ordenado abstenerse de
abordar temas electorales en sus
conferencias matutinas para
preservar los principios de
equidad e imparcialidad de cara a
las elecciones presidenciales de
2024.

La agencia AP destacó que la
confrontación entre el presidente
y la senadora Gálvez alcanzó su
punto más álgido cuando López
Obrador la comparó con un líder
de la mafia, mientras que ella lo
acusó de filtrar ilegalmente
información fiscal confidencial
sobre sus negocios, generando un
clima de hostilidad. Además, el
mandatario exhibió supuestos
contratos millonarios otorgados a
empresas vinculadas a Gálvez
Ruiz.

La agencia de noticias Reuters
señaló que no pudo verificar la
autenticidad de la información
publicada por López Obrador en
redes sociales sobre las cuentas
financieras de las empresas de la
senadora. Dicha información, que
normalmente solo está disponible

para las autoridades fiscales, fue
divulgada sin autorización, lo que
plantea dudas sobre la legalidad
de su difusión.

En el pasado, el presidente ha
revelado información financiera
de otros adversarios políticos,
como el periodista Carlos Loret de
Mola, lo que ha generado
preocupaciones sobre el respeto a
la privacidad y el uso indebido de

información confidencial por
parte del mandatario.

Además, se ha recordado que
esta no es la primera vez que
López Obrador viola las leyes
electorales para favorecer a su
partido, Morena. Recientemente,
un tribunal electoral federal
determinó que el presidente
infringió las normas al utilizar
recursos del gobierno en las

campañas electorales de los
estados de Coahuila y México
durante el período previo a las
elecciones de junio pasado, según
informó Los Ángeles Times.

La campaña de confrontación
entre el presidente López Obrador
y Xóchitl Gálvez ha generado
críticas tanto a nivel nacional
como internacional, debido a las
posibles violaciones a la

privacidad, la divulgación ilegal
de información fiscal confidencial
y el uso de recursos
gubernamentales en campañas
electorales. Estos hechos
alimentan el debate sobre el
respeto a las leyes electorales y la
necesidad de mantener una
contienda equitativa e imparcial
de cara a las elecciones
presidenciales de 2024.

Críticas internacionales a la campaña de
confrontación de AMLO contra Xóchitl Gálvez
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Para mucha gente, la mención

de la Revolución Francesa evoca
imágenes de nobles ricos llevados
a la guillotina. Gracias a
innumerables películas, libros y
lecciones de historia medio
recordadas, muchos se han
quedado con la impresión de que
la revolución consistió
principalmente en cortar cabezas
de reyes, reinas, duques y otros
aristócratas adinerados.

Pero el 14 de julio, festivo en
Francia y símbolo de la
Revolución Francesa, que
conmemora la toma de la Bastilla
en la misma fecha de 1789,
conviene corregir este error.

La mayoría de las personas
ejecutadas durante la Revolución
Francesa –y en particular en su
época más sangrienta, los nueve
meses del “Reinado del Terror”

entre el otoño de 1793 y el verano
de 1794– eran plebeyos.

Como escribió el historiador
Donald Greer: “[…] fueron
ejecutados más carreteros que
príncipes, más jornaleros que
duques y marqueses, tres o cuatro
veces más sirvientes que
parlamentarios. El Terror barrió la
sociedad francesa desde la base
hasta la cresta; sus víctimas
constituyen una muestra
completa del orden social del
Antiguo Régimen”.

La “navaja nacional”
La guillotina se utilizó por

primera vez el 15 de abril de
1792, cuando se ejecutó a un
vulgar ladrón llamado Pelletier.
Inicialmente vista como un
instrumento de igualdad, sin
embargo, la guillotina pronto
adquirió una sombría reputación
por su lista de víctimas conocidas.

Entre los que murieron bajo la

“navaja nacional” (apodo de la
guillotina) se encontraban el rey
Luis XVI y la reina María
Antonieta, y numerosos líderes
revolucionarios como Georges
Danton, Louis de Saint-Just y
Maximilien Robespierre. El
científico Antoine Lavoisier, el
poeta prerromántico André
Chénier, la feminista Olympe de
Gouges y los legendarios amantes
Camille y Lucie Desmoulins
también fueron sus víctimas.

Pero no sólo se ejecutó a
“celebridades” en la guillotina.

Aunque es difícil encontrar
cifras fiables sobre el número
definitivo de guillotinados
durante la Revolución, los
historiadores suelen afirmar que
entre 15 mil y 17 mil personas
fueron guillotinadas en toda
Francia.

La mayor parte tuvo lugar
durante el Reinado del Terror.

La mayoría de los ejecutados
durante la Revolución
Francesa fueron plebeyos
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Cuando se tomó la decisión de
centralizar todas las ejecuciones
(legales) en París, 1 376 personas
fueron guillotinadas en sólo 47
días, entre el 10 de junio y el 27
de julio de 1794. Es decir, unas 30
al día.

La guillotina no era el único
método

Sin embargo, la guillotina fue
sólo una de las formas de
ejecución.

Los historiadores estiman que
alrededor de 20.000 hombres y
mujeres fueron asesinados
sumariamente –de un disparo,
apuñalados o ahogados– en toda
Francia durante el Terror.

También estiman que en poco
menos de cinco días murieron mil
500 personas a manos de las
turbas parisinas durante las
matanzas de septiembre de 1792.

En términos más generales,
alrededor de 170 mil civiles
fallecieron en las Guerras de la
Vendée, mientras que más de 700
mil soldados franceses perdieron
la vida a lo largo del periodo
1792-1815.

La gran mayoría de estas
personas asesinadas eran
hombres y mujeres franceses
corrientes, no miembros de la
élite.

En total, Greer estima que el 8,5
% de las víctimas del Terror
pertenecían a la nobleza, el 6,5 %
al clero y el 85 % al Tercer Estado
(es decir, ni clérigos ni nobles). Las
mujeres representaban el 9 % del
total (pero el 20 % y el 14 % de las
categorías noble y clerical,
respectivamente).

Los sacerdotes que se habían
negado a prestar juramento de
lealtad a la Revolución, los
emigrados que habían huido del
país, los acaparadores y
aprovechados que encarecieron el
precio del pan, o los opositores
políticos del momento, todos
fueron considerados “enemigos
de la Revolución”.

¿Por qué se derramó tanta
sangre durante el Reinado

del Terror?
La paranoia del régimen en

1793-94 fue el resultado de varios
factores.

Francia luchaba en sus fronteras
contra una coalición liderada por
los monarcas europeos para
cortar de raíz la revolución antes
de que pudiera amenazar sus
tronos.

Mientras tanto, la guerra civil
asolaba el oeste y el sur de
Francia, rumores de conspiración
circulaban por todo el país y las
luchas políticas internas se
intensificaban en París entre
facciones opuestas.

Todos estos factores condujeron
a una serie de leyes votadas a

finales de 1793 que permitieron
el enjuiciamiento acelerado de
miles de personas sospechosas de
creencias contrarrevolucionarias.

Las medidas contenidas en la
infame “Ley de Sospechosos”
fueron, sin embargo, suavizadas
en el verano de 1794 y
completamente abolidas en
octubre de 1795.

La reina María Antonieta
conducida a su ejecución en un
carro de caballos el 16 de octubre
de 1793.

Cómo se llegó a centrar la
atención en la nobleza decapitada

Para mucha gente, sin embargo,
la mención de este periodo de la
historia francesa conduce a la
visión de una Revolución sedienta
de sangre que envía
indiscriminadamente a la muerte
a miles de nobles.

En ello influye en gran medida
el destino de la reina María
Antonieta y sus numerosas
representaciones en la cultura

pop.
La propaganda

contrarrevolucionaria británica
de las décadas de 1790 y 1800
también contribuyó a popularizar
la idea de que los aristócratas
eran mártires y las principales
víctimas de los verdugos de la
revolución.

Esta representación se forjó
sobre todo a través de la
abundante publicación en el siglo
XIX de memorias y diarios de
supervivientes y familiares de las
víctimas, normalmente de la élite
social y económica ferozmente
opuesta a la Revolución y su
legado.

Un legado más amplio
Más allá de la guillotina y el

Reinado del Terror, el legado de la
Revolución es mucho más
profundo.

La Revolución abolió privilegios
arraigados basados en el
nacimiento, impuso la igualdad
ante la ley y abrió la puerta a

formas emergentes de
participación democrática para
los ciudadanos de a pie.

La Revolución marcó el

comienzo de una época de
reformas en Francia, en toda
Europa y, de hecho, en todo el
mundo.
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MARBELLA, ESPAÑA.
Uno de los escenarios que en los

últimos años ha presentado
talento mexicano es Starlite. Luis
Miguel, Alejandro Fernández y
Armando Manzanero abrieron la
puerta para que en el cartel se
sume talento azteca. Por lo que
hemos visto triunfar en los
recientes años a Carlos Rivera,
Gloria Trevi y ahora Marco
Antonio Solís.

Después de su exitosa
presentación en la plaza de
España de Sevilla. Por primera vez
Marco Antonio Solís se estrenaba
en el icónico Auditorio ubicado en
una cantera de Marbella, Málaga,
espacio que se ha convertido en
el festival boutique del mundo.

En Marco de su gira Tour
Mundial 2023, pisó fuerte el
escenario con sus éxitos que
hicieron cantar al público que
asistió de diversos países
Latinoamericanos, por supuesto
no faltaron los mexicanos que lo
ovacionaron y expresaron su
cariño hacia el Buki.

Solís no escatimo en llevar
músicos y bailarinas, además que
lució de blanco la mayor parte del
concierto. Al inicio como es
costumbre dio las gracias al
Creador por poder estar en el
Starlite y agradeció al público su
asistencia.

Las canciones empezaron por
todo lo alto: La venía bendita, Si
te pudiera mentir, O me voy o te
vas, Donde estará mi primavera,
Mi eterno Amor secreto, ¿Adónde
vamos a parar? Invéntame, Mi
mayor necesidad, Sigue sin mí,
Cuando te acuerdas de mí, Tu
cárcel, ¿Cómo fui a enamorarme
de ti?, Tres Semanas e Invéntame
entre otras.

Momentos especiales al sonar El
perdedor, bachata que hizo
popular junto con Enrique
Iglesias. Fue un concierto para
cantar al amor y desamor a ritmo
de rancheras y boleros. Pero
también hubo espacio para baile
con temas como Más que tu
amigo.

Fue una noche muy mexicana,
donde Solís agradeció a sus
organizadores por poder llevar a
México a tierra española.

Entre los asistentes destacó la
actriz venezolana Eglantina
Zingg, la artista mexicana Bibiana
Domit, El jugador del Bayer, Piero
Hincapié y la actriz Bárbara Rey
que se confesó admiradora de
Solís.

Para sus seguidores fue un
regalo tenerlo en este escenario
emblemático, para los que lo
escucharon por primera vez fue
un descubrimiento de ver la
capacidad de entregarse en cada
uno de los temas.

No sólo cantó también tocó
varios instrumentos, bailó y lució
su sombrero a ritmo de rancheras
o con algunos ritmos de banda.

Marco Antonio Solís en
entrevista comentó que trabaja
mucho para dar lo mejor a su
público. Confesó que en sus
seguidores tiene varias
generaciones y siempre busca
poder ofrecer música para todos.

Sobre los nuevos géneros señaló
que no critica nada, por el
contrario aprende algunos de
ellos sin perder su estilo musical.

Solís se encuentra en una gira
muy extensa por Europa y
seguirá por América dando y

llevando su música. 
Sin duda alguna con está

experiencia seguramente

tendremos la oportunidad de
volverlo a ver en este escenario
cómo lo va hacer Carlos Rivera.

Con éxito y ovacionado, Marco Antonio
Solís se presentó en Starlite Occident 
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Infobae
Las series clásicas pocas veces

están disponibles en streaming.
Por eso, cuando aparece una, hay
que ir lo más rápido posible a
verla. Cuanto más éxito tengan,
más producciones de este tipo
aparecerán en los catálogos. Pero
claro, lo que más importa es lo
disfrutable que es vivir una vez
más la experiencia de ver algo
como V Invasión extraterrestre.
La forma en la que impactó a los
televidentes en su momento,
tiene pocos paralelos en toda la
trayectoria de la televisión. Hay
motivos para esto y verla en el
2023 lo explica muy bien.

Empecemos por lo más
importante: ¿En qué orden deben
verse las tres? Cuando la ficción
se exhibió fuera de Estados
Unidos, muchas personas no se

enteraron de esta división entre
dos miniseries y una serie. Pero
ahora es importante no equivocar
la cronología, ya que en HBO Max
están separadas. El orden que
ahora aparece es: en primer
término, V: la miniserie original,
que tiene dos partes. Después V:
la batalla final, conformada por
tres episodios. Y finalmente V, de
19 episodios. Una vez aclarado
esto, podemos pasar a la
descripción y análisis de esta
historia de ciencia ficción.

La miniserie original contaba la
historia de cincuenta naves
alienígenas que llegaban a la
Tierra con un discurso de paz y
un rostro humano que expresaba
buena voluntad. Pero pronto, un
valiente camarógrafo llamado
Mike Donovan (Marc Singer) y
una brillante científica llamada

Juliet Parrish (Faye Grant)
descubrirán la verdad detrás de la
llegada de los visitantes: se trata
de una especie de lagartos que
busca imponer su poder en todo
el planeta. Donovan, Juliet y
muchos otros, se convertirán en
la resistencia a este fascismo
alienígena que cuenta con
muchos aliados y cómplices entre
los humanos.

El creador de la serie, Kenneth
Johnson, no pensaba que su idea
original iba a terminar siendo lo
que hoy todos conocemos. A
partir de la novela distópica It
Cant´Happen Here (1935) del
ganador del premio Nobel Sinclair
Lewis. La novela es sólo el punto
de partida, pero lo que quería
contar Johnson era la idea del
totalitarismo al estilo Hitler o
Mussolini imponiéndose en

Estados Unidos. El proyecto no
terminaba de convencer a los
ejecutivos de las cadenas de
televisión. Hasta que alguien
propuso que la historia fuera
sobre extraterrestres que llegan
con promesas de felicidad y
prosperidad para imponer un
régimen fascista. Johnson no
estaba del todo convencido, pero
el éxito de Star Wars era tan
grande que fue la única manera
de concretar su historia y obtener
un gran presupuesto.

Si se ve la miniserie original, los
rastros del nazismo se ven en
cada escena. Hay una esvástica
disimulada en los símbolos de los
invasores, hay una juventud
reclutada para imponer el
discurso, hay una complicidad de
colaboracionistas que o bien no
ven el mal que hacen o bien lo

aceptan porque les permite
obtener beneficios. También hay
sobrevivientes del Holocausto
que explican como la sociedad
reaccionó en aquellos años. Son
nazis, son fascistas, son
comunistas y son alienígenas.
Una combinación de todo
gobierno totalitario del siglo XX.
Pero en Sudamérica se resignificó
una vez más, cuando varios
países recién estaban saliendo de
dictaduras que violaban los
derechos humanos, algunas
escenas resultaban
particularmente inquietantes. El
discurso de bienestar y el relato
de los invasores, también se
emparenta con otros gobiernos
de izquierda y de derecha de todo
el continente. Kenneth Johnson
logró su objetivo: su historia es
un relato antifascista universal.

Una serie de culto e ícono de la ciencia ficción
que se puede disfrutar completa en HBO Max
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El arte se ha visto amenazado
por la inteligencia artificial, o por
lo menos así lo ven algunos
profesionales. La tecnología ha
permitido revivir artistas icónicos
como Michael Jackson gracias al
desarrollo de algoritmos capaces
de imitar sus voces. Además,
escritores y cineastas han creado
obras literarias y
cinematográficas completas en
cuestión de horas.

Por lo tanto, algunas opiniones
dejan ver que la competencia ya
no proviene de otro artista, sino
de las creaciones tecnológicas que
van generando incertidumbre
frente al rumbo de la misma.

Cine y animación
Rafatoon, cuyo nombre real es

Rafael Varona, es un animador,
ilustrador y director de cine. Ha
colaborado con marcas
internacionales y artistas como
Dua Lipa y Rita Ora. Él se muestra
asombrado por la rápida
evolución de la inteligencia
artificial y las herramientas que
se están desarrollando en todo el
mundo, especialmente las

producciones que se realizan
completamente con IA.

En la industria del cine y la
animación, según Rafatoon, la IA
ha optimizando el tiempo. Sin
embargo, reconoce que la
confianza en los creativos y su
estilo único sigue siendo esencial,
ya que, en su opinión, la IA no
puede reemplazar el sello
personal y la estética visual que
aportan.

“La IA llegará a un punto en el
que incluso Hollywood o algún
otro director realizará una
película extraordinaria que podría
ganar un Oscar utilizando esta
tecnología, porque,
inevitablemente, para allá vamos.
Pero puede pasar algo y es que
otros directores lo adopten y se
vuelva una vaina, así como una
herramienta de uso generalizado
que podría restarle valor a ciertos
aspectos del proceso creativo”,
señala.

Al referirse a este tipo de
premiaciones, señala que llegaran
“propuestas visuales
cinematográficas sorprendentes,
con historias impactantes creadas
por jóvenes talentosos que

dominan este
software” y
que por ello
no se debe

hacer una
exclusión, sino

por el contrario,
propone que se

establezca una
categoría específica

para películas creadas
con IA.
“Aunque esto podría ser

lógico, es importante
distinguir entre las películas

generadas por inteligencia
artificial y aquellas que son
producto del talento humano, ya
que son procesos creativos
completamente diferentes”,

explica.
Literatura

María del Mar
Ramón, cofundadora

de la organización
no gubernamental
argentina Red de
M u j e r e s ,
cocreadora del
c o l e c t i v o
f e m i n i s t a
colombiano Las
Viejas Verdes y
del proyecto
internacional

youtuber Beach Camp, además de
escritora, expresó su perspectiva
en relación a la traducción
literaria y poética.

Según ella, este proceso valora
el factor humano y el sello
personal. Aunque la IA puede
acelerar dicha labor, la escritora
destaca la importancia del trabajo
artesanal y estético de los
escritores, así como su influencia
personal en los textos.
argumentando que la literatura,
con sus aspectos artísticos,
poéticos y narrativos, va más allá
de la narración de una historia y
no puede ser sustituida por
algoritmos.

En este sentido, plantea un
ejemplo relacionado con la
televisión. “En las plataformas
hay numerosas series que
parecen escritas de forma
apresurada, hay un montón de
factores que son a los que le
apuntamos, a los que yo como
escritora apuntó y es a conmover
a alguien a partir de la palabra”,
señala.

“Ese proceso es musical, poético,
ficcional, narrativo y convergen
muchísimos otros factores que
una mera historia que tiene un
inicio, nudo y desenlace. Yo no
estoy compitiendo ni por la
velocidad, ni por la cantidad de
obras. Esa clase de cosas a mí no
me no me afectan en absoluto
porque no estoy para hacer libros

en masa e ingresar a un sistema
todavía más capitalista y más
voraz”, agrega.

La discusión sobre los derechos

de autor en relación con los
algoritmos y el entrenamiento de
la IA plantea interrogantes
legales interesantes, según señala

Cómo la inteligencia artificial afectaría el plagio
y los derechos de autor para los artistas
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María del Mar. Ella destaca que
cada entrenamiento de algoritmo
requiere la curaduría de una
persona, lo cual “añade un
elemento relevante a este
debate”.

Actuación
Fernando (El Flaco) Solórzano,

reconocido por su destacada
trayectoria en el teatro, la
televisión y el cine, ha sido
aclamado como uno de los
actores más respetados de
Colombia. Su talento le ha
permitido participar en exitosas
series, telenovelas y películas
como La reina del sur, El cartel de
los sapos y El Rey, obteniendo así
numerosos reconocimientos por
su habilidad actoral. Además de
su labor como actor, Solórzano ha
incursionado en la dirección
teatral y la producción.

En relación a su percepción
sobre la IA y las tecnologías
disruptivas, Solórzano reconoce
su poder como herramientas
utilizadas en diversos sectores,
incluido el ámbito artístico. Sin
embargo, destaca que su rápida
evolución plantea desafíos éticos
y regulatorios, especialmente en
lo que respecta al reemplazo de
trabajadores humanos por
sistemas automatizados.

El actor argumenta que su
principal preocupación radica en
la posibilidad de que la IA genere
desempleo y deshumanización en
el campo actoral y audiovisual. Si
bien se podrían reducir costos,
también se limitaría la utilidad de
los seres humanos en estas áreas.

“Que qué es lo que se presume
que puede ocurrir, que ya no
vamos a ser explotados, sino que
vamos a ser inútiles, inservibles
para el sistema. Entonces si yo
tengo un software y me puede
crear una historia con diez
personajes y si esos personajes
pueden trabajar 24 horas, no
necesitan sindicato, no necesitan
primas, no se enferman, no
necesitan una cantidad de cosas
en los costos de producción o van
a ser menores y en estas
economías neoliberales
capitalistas, donde hay que ganar
mucho dinero, pues las guías van
a caer de perlas en todos los
aspectos”, señala.

En ese sentido, señala que se
necesita de regulaciones éticas a
nivel global para abordar estos
riesgos y garantizar un equilibrio
entre la tecnología y la
humanidad. Además, menciona la
disminución de costos en el
doblaje de voces debido a la IA, lo
que podría afectar la industria y
los profesionales dedicados a esta
labor.

“Yo sé que me voy a morir
actuando en los escenarios o

frente a una cámara, pero si
tuviera digamos 25 años y
estuviera empezando mi carrera,
ahora con esta globalización que
traen las plataformas mucho
más, comenzaría a preocuparme
políticamente”, dice.

También destaca la importancia
de la ética en la academia y
reflexiona sobre el impacto de la
tecnología en la sociedad y el
medio ambiente. Por último,
menciona los desafíos y
oportunidades que la IA presenta
para los actores e insiste en la
necesidad de una regulación ética
global para abordar los cambios
que se avecinan en el ámbito
audiovisual.

Música
Daniel Acosta, vocalista de la

banda colombiana Telebit, abordó
los retos que la IA presenta en el
ámbito musical, específicamente
en la creación de canciones
generadas por IA, las cuales ya
demuestran la capacidad de
replicar la voz humana.

Acosta señaló que, en un
principio, surgió una
preocupación en la comunidad
artística debido al temor de que
esto reemplace muchas de las
tareas realizadas por seres
humanos. No obstante, en su
opinión, la IA se percibe como
una herramienta integrada en el
entorno artístico, y “los artistas
deben aprender a utilizarla de
manera efectiva”, argumenta.

“Al igual que lo que fueron las
cámaras en un principio, un poco
lo que pasaba con los celulares
cuando empezaron a tener cada
vez mejor cámara, todas las
personas tuvieron acceso a tener
buenas fotos y eso no hizo que

desaparecieran los fotógrafos”,
argumenta.

En ese caso, señala que la IA
tiene un potencial increíble que
seguirá evolucionando, lo que
ampliará los horizontes y límites
artísticos y que por eso su uso en
las profesiones artísticas, como
las artes visuales y el canto, es
inevitable y crucial para
adaptarse a las nuevas
tecnologías.

“Como en el caso de la
transición de las cámaras
análogas a las digitales, es
necesario adaptarse a la
evolución tecnológica y aprender
a utilizar las herramientas
disponibles para seguir
avanzando en el arte”, concluye.

Finalmente, todos los
entrevistados coincidieron en la
importancia de que el gobierno
implemente una regulación
consciente y efectiva, sobre todo

en el ámbito educativo y
particularmente en
Latinoamérica, donde se anticipa
que la incorporación de la IA
transforme la enseñanza, genere

nuevas carreras y aborde
problemáticas como la detección
de plagio y la adaptación de
metodologías para aprovechar las
tecnologías emergentes.
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TIRO

DURANGO, DGO. 
El pasado sábado, se dio inicio al

emocionante Torneo de Caza y
Tiro con la disciplina de tiro de
escopeta, en el marco de la Feria
Nacional Francisco Villa, Durango
2023. El evento contó con la
participación de
aproximadamente 65 tiradores,
quienes se congregaron en el
Campo de tiro Eduardo León de la
Peña para competir en una
jornada llena de habilidad y
destreza.

El torneo estuvo compuesto por
dos rondas desafiantes: una
ronda de skeet americano de 25
discos con 25 disparos, seguida
de una ronda de trap americano,
también con 25 discos y 25
disparos. Estas pruebas pusieron
a prueba la puntería y la
precisión de los competidores,
quienes demostraron sus
habilidades en un entorno de alta
competencia.

Uno de los aspectos destacados
de este torneo fue la presencia de
talentosos tiradores de distintas
regiones de México. Desde San
Luis Potosí, León Guanajuato y
Zacatecas, los competidores
llegaron dispuestos a dejar su
huella en esta competencia. La
diversidad de participantes
agregó un nivel adicional de
emoción y competitividad al
evento.

La competencia en la categoría

EExxiittoossoo  ttoorrnneeoo  ddee  EEssccooppeettaa
ddeennttrroo  ddee  llaa  FFEENNAADDUU  
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A fue sumamente reñida, y al
final del torneo, el bicampeón
mundial, Julián Menaut Junior, se
coronó como el gran campeón al
abatir 47 objetivos, lo que le hizo
merecedor de un premio de 10
mil pesos. Carlos Blanco se quedó
muy cerca con 46 discos
derribados, asegurando el
segundo lugar y un premio de 8
mil pesos. Ambos demostraron
un excelente desempeño,
elevando el nivel de competencia
y desafiando al resto de los
tiradores a lograr rondas
perfectas en cada una de las
posiciones y en ambas canchas.

En la tercera posición, Edilberto
Aguirre, David Flores y Alfonso de
la Peña Junior empataron con 45
aciertos. Para definir sus lugares
del tercero al quinto puesto,
según los criterios de desempate,
se llevaron a la cancha de skeet.
Edilberto mostró su precisión y se
llevó el tercer lugar, además de
un premio de 6 mil pesos. David
ocupó el cuarto puesto con 4 mil
pesos, y Alfonso completó el
podio con la misma cantidad de
premio, aunque no pudo estar
presente debido a compromisos
laborales.

En cuanto a la categoría B, los
ganadores se determinaron
mediante un sorteo basado en un
porcentaje establecido en la
convocatoria. Adolfo Cuevas
Medina encabezó la lista al abatir
39 discos, llevándose un premio
en efectivo de 8 mil pesos.

Eduardo Quiñones lo siguió de
cerca con 37 aciertos, obteniendo
5 mil pesos, mientras que Rodolfo

Mijares finalizó en tercer lugar
con 36 discos derribados y se
embolsó 3 mil pesos.

Gerardo Reyes, con un total de
35 discos derribados, y Bernardo
de la Peña, con 33 objetivos
abatidos, completaron el podio de
la categoría B, llevándose cada
uno un premio en efectivo de 2
mil pesos. Los premios fueron
entregados por el presidente del
club, Felipe de Jesús Cortez,
acompañado del secretario
Alfonso de la Peña y el tesorero
Eduardo Quiñones, quienes
otorgaron un sobre y un cheque
simbólico a los ganadores.

¡El Torneo de Caza y Tiro
continúa! No te pierdas la acción
y mantente al tanto de los
resultados y noticias relacionadas
con este emocionante evento
deportivo.



30 MARTES 18 DE JULIO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES FENADU

AJEDREZ 



DURANGO, DGO.
En la emocionante arena

deportiva de la Feria Nacional
Francisco Villa, se llevó a cabo la
premiación del Torneo de Ajedrez.

Este evento contó con la
participación de destacados
jugadores de diferentes
categorías, quienes demostraron
su destreza y pasión por este
apasionante deporte mental.

En la categoría infantil, los
galardonados fueron: Primer
lugar: Leonardo Enrique Violante
Salas, Segundo lugar: Miguel
Ángel Soto Reséndiz, Tercer lugar:
Sofi Alejandra Macieja

En el caso de la categoría
juvenil, los ganadores fueron:
Primer lugar: Ángel Gabriel
Briceño Campos, Segundo lugar:
Ángel Francisco Hernández
Valdez, Tercer lugar: David
Alejandro Hernández Santos

En la categoría libre, los
destacados jugadores fueron:
Primer lugar: Santiago Sabino
Tamayo Núñez, Segundo lugar:
Felipe de Jesús Torres Rivas, Tercer

lugar: Miguel Ángel Martínez
Ortiz.

Además, se entregó un
reconocimiento especial al
jugador más joven del torneo,
Matías Bernardo Rodríguez
Lizalde, quien con tan solo 6 años
de edad demostró su talento y
entusiasmo por el ajedrez.

La premiación contó con la
distinguida presencia de: Lupita
Díaz, Líder Juvenil; Ángel
Cisneros, Secretario General de la
Asociación de Ajedrez Durango;
Christopher Salazar, Árbitro
Oficial y Vicepresidente de la
Asociación de Ajedrez; Alejandro
Galindo, Representante de la
CEDH; Susan Medina, Árbitro
Principal; Nataly Ayón,
Coordinadora de Deportes de la
Feria; Octavio Fernández, Director
de Unipoli Poanas; Karla Solís,
Presidenta de la Asociación
Estatal de Ajedrez.

Estos distinguidos invitados
hicieron de la premiación un
evento memorable, lleno de
emoción y camaradería.
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CCoonncclluuyyóó  eell   ttoorrnneeoo  ddee  aajjeeddrreezz
ddee  llaa  FFEENNAADDUU



CCuullmmiinnóó  eell   TToorrnneeoo  ddee  VVoolleeiibbooll  ddee
PPllaayyaa  ddee  llaa  FFEENNAADDUU
DURANGO, DGO.
Los apasionados por el deporte

de Durango se reunieron durante
dos días en la Arena Deportiva, en
donde se llevó a cabo un Torneo
de Voleibol de Playa, evento que
se realizó como parte de las
actividades de la Feria Nacional
Francisco Villa Durango 2023.

En un ambiente de adrenalina,
disciplina y mucho entusiasmo se
estuvieron presentando
jugadores de San Luis Potosí,
Coahuila y Gómez Palacio,
Durango. Cabe mencionar que el
primer saque fue realizado por
Lauro Arce, Director de la
FENADU 2023, acompañado por
varios participantes, como parte

de la inauguración de este
espacio deportivo. 

Fueron 36 los equipos que se
unieron en este torneo, todos
estos profesionales en sus
movimientos. 12 equipos
participaron en la categoría
varonil libre, en la infantil menor
4 equipos en cada rama, mientras
que, en la infantil mayor
participaron 4 equipos en cada
rama, en la categoría infantil se
presentaron 6 equipos y en la
femenil de igual manera 6
equipos. 

Los ganadores fueron: en la
categoría infantil femenil las
campeonas Rosmery y Miranda
de la academia cerritos de San
Luis Potosí, las sub campeonas

Paulina y Sofía de la academia de
voleibol Durango, de la categoría
infantil mayor femenil las
campeonas fueron Jimena y
Miriam del estado antes
mencionado, mientras que Edna
y Alexa de Durango quedaron
como sub campeonas. En la
categoría juvenil las ganadoras
fueron Sofía y Karla de San Luis
Potosí y Fernanda y Dulce de
Durango. 

En la categoría infantil varonil
los campeones fueron Jonathan y
Sergio del estado ya mencionado
y Antonio y Edder de Durango.
Por su parte, en la categoría
infantil mayor varonil, los
campeones fueron Cristóbal y
Emmanuel de San Luis Potosí y

los sub campeones fueron Daniel
y Ferram de Durango. 

De la categoría juvenil varonil
los ganadores fueron Donato y
Emmanuel de Durango y los sub
campeones Cesar y Emiliano de
San Luis Potosí, y para culminar
con las premiaciones, los
campeones de la categoría libre
fueron el equipo del ITD Blanco

Durango Alan Chaparro y Jesús
Grijalva y el sub campeonato se
lo llevó el equipo Alfa Gym de
Gómez Palacio José Luis Molina y
Omar Galaviz. 

No te puedes perder el próximo
torneo de voleibol de sala, el cual
se estará presentando los días 22
y 23 de julio en la arena
deportiva. 
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LUCHA

DURANGO, DGO.
El tan esperado Torneo Nacional

de Futbol Infantil y Juvenil
“Durango 460 años de historia”
que se enmarca en las Feria
Nacional Francisco Villa Durango
2023, se desarrollará del 19 al 23
de julio en el Estadio Francisco
Zarco, la inauguración será el
primer día, a las 19:30 horas. 

Las categorías que lo conforman
son: Varonil: Fut 11: 06, 07, 08, 09,
10 y 11. En Fut 9: 12, 13 y 14 y
FUT 7: 15, 16 y 17. Mientras que,
la categoría Femenil, estará
integrada así: Fut 11: 07, 08 y 09
(sujeto a un mínimo de 8 equipos
para realizarse).

Se espera la llegada de los 67
equipos, es decir más de 1000

jugadores, que conforman las
Fuerzas básicas de las chivas
rayadas de Guadalajara, de
Mazatlán F.C., de Tigres de la
UANL, de igual manera viene
equipos de Torreón, Veracruz,
Zacatecas, Tayoltita, Vicente
Guerrero, Francisco I. Madero,
Guadalupe Victoria, Nuevo Ideal,
Poanas, entre otros.  Además,
vienen ex seleccionados
nacionales, Alberto Coyote,
representante del Club Chivas,
Luis Felipe Alarcón Peña, como
D.T. del equipo de Chivas, por
mencionar algunas
personalidades de este deporte.

Stands de patrocinadores, venta
de ropa y artículos deportivos,
rifas y juegos interactivos con

regalos sorpresa, DJ con
espectáculo de luces y
espectacular pirotecnia, vestirán
la inauguración. 

54 mil pesos en premios,
medallas a todos campeones y
sub campeones de cada categoría
(son 10 categorías a las que se
premiará son 9 con 6 mil pesos al
campeón de cada una: 1
2006/2007, 2  2010, 3  2011, 4
2012, 5   2013, 6  2014, 7
2015/2016, 8  2017/2018, 9
femenil y la 10 es la elite en la que
juegan fuerzas básicas de varios
estados de la república mexicana,
además jugarán Real Lobos
Torreón, Alacranes de Durango y
la Academia Tigres Durango, solo
recibirán trofeos y medallas.

Torneo Nacional de Futbol Infantil
y Juvenil en la Feria Deportiva

DURANGO, DGO.
Uno de los eventos que sin duda

alguna reuniera a las familias
duranguenses, es la tradicional
Lucha Libre, que tendrá como
sede el lienzo charro, y se
realizará el próximo miércoles 19
de julio. Serán 7 categorías las
que se estarán presentando en
punto de las 16:00 horas.  

En el marco de la Feria Nacional
Francisco Villa Durango 2023 se
realizará esta actividad que la
integran: lucha estelar, lucha
semifinal (mini luchadores), lucha
estrella (Copa femenil Fco. Villa
2023, 2da lucha, 3ra lucha y 1ra
lucha (Copa varonil Fco. Villa
2023.

La lucha libre es el segundo
deporte espectáculo más visto en
México, que ha sobrevivido el
paso del tiempo y que constituye
un legado de la cultura popular
en el país. Por tal motivo se
presentará en la FENADU 2023,
para que de estas maneras chicos
y grandes pasen una tarde
divertida.

Es importante mencionar que,
en la lucha estelar estará
participando “Scoria” José
Guadalupe Ibarra,
orgullosamente duranguense,
que nos ha representado a nivel nacional e internacional, ha peleado en EE. UU., Japón y algunos países de Europa, entre otros lugares. 

LLuucchhaa  LLiibbrree  eenn  eell   LLiieennzzoo  CChhaarrrroo
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Forbes
El presidente ucraniano,

Volodímir Zelenski, denunció hoy
la responsabilidad de Rusia en el
derribo en 2014, por parte de
milicianos separatistas apoyados
por Moscú, de un avión comercial
con 298 pasajeros a bordo que
sobrevolaba territorio ucraniano.

“Esta tragedia causada por el
agresor nunca será olvidada”,
escribió Zelenski en su cuenta de
Twitter, con motivo del noveno
aniversario de la masacre. “El
Estado invasor, el Estado
terrorista responderá por todos
los crímenes cometidos en
Ucrania”, añadió el presidente
ucraniano.

En su mensaje, Zelenski honró
también la memoria de todas las

víctimas de la tragedia,
provocada hace ahora nueve años
por el impacto de un misil
suministrado por Rusia a los
separatistas ucranianos que
habían declarado semanas antes
en el este de Ucrania la llamada
República Popular de Donetsk.

“Nuestros pensamientos y
nuestros corazones están con las
familias y los seres queridos de
todas y cada una de las 298
víctimas”, declaró Zelenski.
Personas de más de una decena
de nacionalidades murieron en el
derribo del avión. La mayoría de
las víctimas eran de nacionalidad
neerlandesa.

En noviembre de 2022, un
tribunal holandés condenó en
rebeldía a cadena perpetua a dos

exagentes de inteligencia de
Moscú -el ruso Sergey Dubinskiy
y el ucraniano Leonid Kharchenk-
y al líder separatista ucraniano
Igor Girkin por el asesinato de los
pasajeros del MH17.

El tribunal neerlandés también
concluyó en noviembre que Rusia
“participó en los combates”
registrados en 2014 en el este de
Ucrania y las investigaciones
muestran que “los líderes de la
autoproclamada R.P. de Donetsk
(donde se produjo el derribo)
parecen estar en estrecho
contacto con asesores del
Kremlin”.

Pese a la decisión judicial, Rusia,
que rechaza las sentencias, se
niega a extraditar a los
condenados. 

Zelenski denuncia responsabilidad rusa en el
derribo de avión en que murieron 298 personas

Forbes 
El secretario general de la ONU,

António Guterres, lamentó este
lunes la decisión rusa de
abandonar los acuerdos del mar
Negro, que permitían la
exportación de cereales
ucranianos, y aseguró que “será
un golpe para los necesitados en
todas partes”.

Guterres, en declaraciones a los
periodistas, recordó que en los
últimos días escribió al presidente
ruso, Vladímir Putin, con
propuestas para mantener viva
esta iniciativa y se mostró
“profundamente decepcionado”
de que las ignorara.

“En última instancia, la
participación en estos acuerdos es
una elección, pero las personas
que lo pasan mal en todas partes
y los países en desarrollo no
tienen elección. Cientos de
millones de personas se
enfrentan al hambre y los
consumidores se enfrentan a una
crisis global del coste de la vida.
Ellos pagarán el precio”, insistió.

En ese sentido, destacó que hoy
mismo ya se produjo una subida
de los precios del trigo, después
de que los acuerdos del mar
Negro ayudaran durante meses a
estabilizar los mercados al
facilitar la salida de más de 32
millones de toneladas de

productos alimentarios desde
puertos ucranianos.

El jefe de Naciones Unidas
aseguró que, pese a la decisión
del Kremlin, la organización va a
continuar con sus esfuerzos para
“facilitar el acceso sin
impedimentos a los mercados
globales para productos y
fertilizantes tanto de Ucrania
como de la Federación Rusa”.

“Nuestro objetivo debe seguir
siendo mejorar la seguridad
alimentaria global y la estabilidad
de los precios”, explicó Guterres,
que recalcó que se van a seguir
buscando soluciones.

Rusia dijo que decidió no
renovar los acuerdos con el
argumento de que las sanciones
que se le han impuesto tras la
invasión de Ucrania impiden que
se cumpla la parte del acuerdo
que debe garantizar también las
exportaciones de alimentos y
fertilizantes rusos.

“En la práctica, los acuerdos del
mar Negro expiraban hoy.
Lamentablemente, la parte del
acuerdo del mar Negro que se
refiere a Rusia no se ha cumplido.
Por ello, (el acuerdo) pierde su
vigor”, dijo el portavoz del
Kremlin, Dmitri Peskov.

Aseguró al mismo tiempo que
“apenas se cumpla la parte rusa”,
su país “inmediatamente volverá

a implementar este acuerdo”.
En respuesta, Guterres citó

partes de la carta que
recientemente remitió a Putin en
las que se subrayaba los altos
niveles de venta de grano ruso
que se han logrado y la
estabilización que se ha visto en
los mercados de fertilizantes, con
las exportaciones “acercándose a

la plena recuperación”.
Además, recordó que la ONU

ayudó a que Estados Unidos, el
Reino Unido y la Unión Europea
(UE) aclararan o modificaran sus
sanciones para facilitar las
exportaciones agropecuarias
rusas, no cubiertas por esos
castigos, pero que se habían visto
afectadas de forma indirecta.

Así, destacó también que se ha
creado un canal de pagos
específico para el banco agrícola
ruso, Rosseljozbank, al margen de
SWIFT y que -ante la insistencia
de Rusia- recientemente se sacó
adelante una propuesta para
permitir que una filial del banco
recupere el acceso a ese sistema
de transacciones financieras.

ONU se pronuncia ante suspensión de
acuerdo del grano por parte de Rusia
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